

- Cenipalma en esta área, doctor Leonardo Roberto Rey Bolívar, quien regresó al país el pasado 19 de mayo de 2002.
- d. Realización del viaje al África (Nigeria y Ghana) para preparar la colecta de materiales, por parte del doctor Pedro León Gómez y el asesor malasio N. Rajanaidú. Allí se establecieron los acuerdos necesarios con los centros de investigación de Nigeria (NIFOR) y de Ghana (IOPRI).
 - e. Realización de viaje al Amazonas (Leticia) para preparar la colecta de materiales oleífera, por parte del doctor Alvaro Acosta, investigador de Cenipalma, quien dejó organizada la logística para el viaje de colecta de materiales que se iniciará a finales de junio 2002.
 - f. Entrega de términos de referencia para la elaboración de los diseños de las construcciones en el campo experimental, a un grupo de 8 arquitectos.
- 2. Transferencia de tecnología para pequeños productores:**
- a. Desarrollo del diagnóstico de la problemática tecnológica de los pequeños palmicultores del Programa de Desarrollo y Paz del Magdalena Medio, del programa de Ecopetrol y del programa de la Alcaldía de Barrancabermeja. Este diagnóstico realizado en el mes de abril 2002.
 - b. Seguirá el desarrollo de eventos de transferencia: días de campo, cursos y giras tecnológicas.

Primer curso para evaluadores de plagas

Los evaluadores de plagas tienen gran importancia en la detección temprana de plagas e incluso enfermedades del cultivo de la palma de aceite, ya sea que su trabajo lo realicen para las grandes plantaciones o para pequeños productores. En la zona central, desde enero de 2002, los productores pidieron a Cenipalma a través de Copalcol y el Comité Asesor Agronómico, que capacitara a nuevos evaluadores ya que los vinculados a las plantaciones usualmente no tienen la capacidad de hacer evaluaciones en los cultivos de los pequeños durante los fines de semana, lo cual ya es una práctica normal en la región.

Después de varias reuniones, los técnicos del comité sugirieron que se capacitara bachilleres de los colegios de la región y fue así como inicialmente se inscribieron 28 aspirantes, de los cuales 17 tomaron el curso que se realizó en las plantaciones Monterrey, Bucarelia y Brisas, desde el 29 de abril al 7 de mayo.

Con este curso, la zona ya dispone de 17 nuevos evaluadores de plagas que están en capacidad de suplir la demanda de este servicio que generan las aproximadamente 10.000 hectáreas de pequeños y medianos productores de la zona central, cuyos cultivos están disper-

sos en los municipios de San Pablo y Cantagallo (Bolívar) y Puerto Wilches (Santander). Durante el desarrollo del curso se detectó que hay necesidad de reforzar otros conceptos y desarrollar algunas habilidades y destrezas en los evaluadores, tales como la elaboración de mapas de lotes, censos de producción, detección de enfermedades, con lo cual será posible disponer de un grupo que preste un servicio especializado pero integral a los productores que no están en capacidad de contratar empleados de este perfil por el tamaño reducido de su cultivo.

Es por ello que durante el segundo semestre se programará algunas actividades para complementar la capacitación de los evaluadores, buscando como resultado final de este trabajo de transferencia, ofrecer operarios especializados en la detección y registro de plagas y enfermedades, elaboración de censos de producción y mapas de lotes con la ubicación de palmas. Un operario que sea capaz de ofrecer este tipo de servicio a pequeños productores ayuda en la prevención de explosiones de problemas sanitarios y brinda un servicio con costo razonable a quienes no están en capacidad de contratar mano de obra especializada. ☘